

Ordenó Batista Comprar de su Peculio la Biblioteca del Lcdo. F. P. Coronado

El día anterior a la oferta la había adquirido el Dr. Mendoza. Aclaración hecha por el Dr. L. Isa

En entrevista de prensa celebrada al mediodía, el ministro de Educación doctor José López Isa, aludió un artículo recientemente publicado y en el que se hacen afirmaciones,

que el rector de la enseñanza calificó de inexactas, además de señalar, que seguramente los que aportaron los detalles para la redacción de ese artículo, saben la verdad de lo que hay en relación con la adquisición del Archivo y Biblioteca del Licenciado Francisco Paula Coronado y sin embargo silenciaron y adulteraron la verdad.

"El gobierno tomó medidas para adquirir la Biblioteca y documentos del Archivo de Coronado —nos dijo el doctor López Isa—, convencido de su trascendencia histórica y el General Batista personalmente dispuso, que se ocupara y adquiriera con dinero que ofrecía de su peculio particular, pero al llegar la orden, y cumplimentarse, a la hora, no pudo hacerse efectiva, porque el día anterior la había adquirido el doctor Paul González de Mendoza. A él nos dirigimos de inmediato —para tratar de su venta—, asunto que aplazó hasta que terminara de ordenarla, clasificarla e inventariarla el doctor Mario Sánchez Roig, al que había comisionado para esa labor, con la cooperación de empleados. De otra parte —nos continúa diciendo el doctor López Isa—, establecimos contacto con el doctor Sánchez Roig por conducto del doctor Antonio Elgijo de la Puente para que nos avisara de inmediato a fin de concertar la compra con el señor González de Mendoza y es esa la situación actual y la verdad exacta de lo que ha hecho el gobierno y personalmente el general Batista por la compra de esos documentos y libros que se estiman de gran valor histórico, y se afirma que por ejemplo, en correspondencia de Heredia, hay datos interesantísimos, además de numerosos documentos inéditos de nuestro pasado glorioso y libros muy interesantes, correspondientes a ediciones ya agotadas".

Así en síntesis, con énfasis en sus afirmaciones y con el propósito de decir a la opinión pública la verdad histórica al respecto, el ministro de Educación doctor López Isa, explicó a los periodistas todo el proceso para la compra de ese Archivo y Biblioteca.

LOS HECHOS Y COMO SUCEDIERON Y LA ORDEN DE COMPRA

En narración detallada con lujo de detalles y en orden cronológico preciso como corresponde a la historia, que no admite inexactitudes y que jamás debe adulterarse, por razón alguna, el ministro doctor José López Isa, fue explicando el proceso desde un día del mes de noviembre del año pasado —sábado, para más precisión—, que encontrándose en el Palacio de Bellas Artes recibió una llamada telefónica de las oficinas del señor Presidente de la República, entonces el general Fulgencio Batista y Zaldívar, del que le transmitieron la orden, de que se personara inmediatamente en el local donde se guardaban los libros y

documentos del Archivo y Biblioteca pertenecientes al que fuera director de la Biblioteca Nacional, licenciado Francisco de Paula Coronado, y que ocupara dicha Biblioteca —para evitar que pasara a propiedad extranjera como entonces se decía con posibilidades de intención—, y que tramitara su compra, para trasladarlo todo a la Biblioteca Nacional, y que los gastos de dicha adquisición se hicieran por cuenta y con cargo a los fondos personales del general Batista.

"Esta orden —nos agrega el doctor López Isa— parece que ya había sido transmitida al ministerio de Educación con anterioridad, pero el trámite administrativo, siempre complejo y dilatado, hizo, que no llegara a mi conocimiento antes, como director general de Cultura, que era entonces".

LA HABIAN VENDIDO EL DIA ANTERIOR

"Cumpliendo las instrucciones precisas y terminantes del general Batista, —nos dice después el doctor López Isa—, minutos después de la llamada telefónica, me personé en la casa calle Neptuno entre Marqués González y Pasaje de Giquel —no recuerdo ahora el número—, que era donde conservaban los libros y documentos del fallecido licenciado Coronado, dispuestos en un salón que tenían alquilado al efecto; al llegar a la casa y anunciarles la orden que traía, los inquilinos me informaron que la tarde anterior habían sido vendidos la Biblioteca y Archivo, para confirmar ese extremo, desde el mismo local me comuniqué con los fami-

liares de Coronado; en ausencia de la viuda, enferma y de otros familiares cercanos, el que hablaba, —sobrina o cuñana—, me confirmó que el señor Paul González de Mendoza había adquirido los libros y documentos y que la operación se había cerrado definitivamente, el día anterior, viernes".

ENTREVISTA CON MENDOZA, QUE APLAZA LA VENTA

"Aquella misma tarde —sigue diciéndonos el ministro doctor López Isa— traté de localizar al Sr. Paul González de Mendoza, sin lograrlo por ser sábado y encontrarse fuera; pero el lunes siguiente lo visité en sus oficinas del Palacio de Aldama y le impuse de la comisión que me llevaba allí, en nombre del Presidente de la República General Batista, proponiéndole la compra de la Biblioteca y Archivos de Coronado, para trasladarlos a la Biblioteca Nacional. El señor Mendoza me ratificó que la acababa de adquirir y que el doctor Mario Sánchez Roig —por su encargo— la estaba revisando para determinar las piezas que allí se reunían, clasificarlas, así como indizarlas, por la importancia y valor que las mismas podían tener, razón por la que aplazó nuestra propuesta de compra para cuando se conociera lo apuntado y terminara su labor el Dr. Sánchez Roig, para entonces y en ese momento tratar de la venta, por su parte o el destino que él —el señor González de Mendoza— querría darle a esos documentos y libros; quedando en consecuencia y por esa precisa y terminante decisión del nuevo propietario, aplazada la cuestión que le planteamos".

REUNION DE HISTORIADORES

"Esa misma semana —nos dice después el doctor López Isa— y por iniciativa del doctor Le Riverand, profesor y alto funcionario del Tribunal de Cuentas, se convocó a una reunión en las oficinas de la Biblioteca de la Sociedad Económica de Amigos del País, en la Avenida de Carlos III a la que concurrieron con

2

el doctor Le Riverand distintos historiadores y personalidades interesadas por estos asuntos, con el propósito de tomar determinaciones sobre la Biblioteca y Archivos de Coronado.

EXPLICA LOPEZ ISA, LO ORDENADO POR BATISTA

Concurri a esa reunión —nos dice el doctor López Isa— y les expliqué estos antecedentes y mis gestiones al respecto realizadas cumpliendo órdenes precisas del entonces Presidente de la República, general Batista, todo lo que desconocían los presentes, e impuestos de que el general Batista había ordenado la compra de los libros y documentos de Coronado con cargo a su peculio privado y para destinarlos a la Biblioteca Nacional, en la propia reunión se comisionó al doctor Antonio Eligio de la Puente para que atendiendo a su amistad con el doctor Mario Sánchez Roig, me tuviera al tanto de cuando terminara los trabajos de clasificación e inventario, para entonces dar realización definitiva a su adquisición, cumpliendo así lo dispuesto por el general Batista».

EN ESPERA DE SANCHEZ ROIG

«En varias ocasiones —nos sigue diciendo el doctor López Isa— y siempre que me he encontrado con el Dr. Eligio de la Puente, le he preguntado si el momento estaba próximo, insistiéndole que me avisara de inmediato; y hasta el instante que les hablo no he recibido noticias que me permitan tratar nuevamente con el señor Paul González de Mendoza, de la adquisición de esa Biblioteca y Archivos».

ESTA ES LA VERDAD HISTORICA

«Tal es —nos dijo por último el ministro de Educación doctor José López Isa— la verdad histórica del proceso: tal es la actitud y órdenes del general Batista, en favor de esa adquisición y tal es exacta y fielmente la verdad frente a las inexactas manifestaciones que aparecen en el artículo aludido, en lo que se refiere a la actitud del Gobierno y del general Batista en cuanto a la compra de esa joya histórica que constituye el contenido de los documentos de ese archivo y los libros que conservaba en su biblioteca, el licenciado Francisco de Paula Coronado».

La historia se escribe con la verdad y es por eso que el doctor López Isa relata los hechos, hasta en orden cronológico y con lujo de detalles, para ser preciso en las aclaraciones que hace a la opinión pública, en honor a la verdad de los hechos.

Paris, nov 30/04



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA